

Monseigneur dès lors par une générosité qui ne calculait avec rien, se fit l'humble *cicerone* du plus humble des voyageurs !

Cet automne de 77 est bien loin, mais comme certains souvenirs me le remettent vite à hier, à aujourd'hui ! le souvenir de Pie IX, vu, vénéré, contemplé quatre fois, grâce à l'intermédiaire de l'abbé, un intermédiaire si habile et qui m'a tant manqué neuf ans plus tard, quand, après mainte tentative pour voir Léon XIII, je n'y ai pas réussi ; le souvenir de Saint-Pierre de Rome tant de fois visité avec lui ; de Saint-Paul-hors-les-murs, de Sainte-Marie-Majeure, des Catacombes de Saint-Calixte et de Sainte-Agnès, des monuments de l'ancienne Rome, de l'*Ottobratte* à Grotta-Ferrata et à Marino, etc, etc.

Avoir vu Rome, c'est un évènement dans la vie ; l'avoir vue, goûtée, sentie, *vécue*, aimée avec Mgr. Bruchési et par lui, et cela, au plein midi de la première jeunesse, c'est presque assez pour se consoler de ne pouvoir plus la revoir !

* *

Quinze ans avaient passé, pendant lesquels j'avais suivi de loin l'évolution progressive de l'ancien étudiant romain. J'avais par ci par là échangé un bout de lettre ; reçu un encouragement pour certains travaux de plume—*et hæc olim!*—constaté que son cœur se portait volontiers vers notre famille religieuse, et s'ouvrait tout grand pour ceux de nos Pères qui allaient prêcher à Montréal ; j'avais lu et goûté ses publications, en particulier ses conférences sur les prédicateurs modernes, c'est-à-dire, dans le fait, sur le Père Lacordaire et le Père Monsabré—et un jour donc, ayant encore un service, un grand service à demander, j'eus de nouveau recours à lui, en toute confiance et toute assurance. Et bien m'en prit, vous l'allez voir.

J'étais alors en Belgique, à notre couvent de Louvain. Il s'agissait d'un gros livre à placer, à distribuer, disons tout bonnement à vendre, puisque c'est cela, et que c'est marchandise à vendre que les livres, même les livres. Pardon à l'auteur, mon vénérable et vénéré professeur de naguère, mais un énorme volume comme le sien, traitant en neuf cents pages une question de théologie abstruse, intriquée, et ne traitant que celle-là uniquement, et pour